

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves 15 de Septiembre de 1904

Año XXXIII. Núm. 9.429

## Una Curación Perfecta

La debilidad es el comienzo de serias enfermedades, y por consiguiente de gran importancia recuperar las fuerzas para evitar lo lo posible la enfermedad.

El medio más rápido de recuperar las fuerzas es haciendo uso de la *Emulsión Scott*, cuyos resultados serán tanto más sorprendentes para usted si antes que de ella ha hecho uso de muchos otros remedios sin resultados.

Puerto de Sta. María 20 Febrero 1903.

Habiendo hecho uso de la *Emulsión Scott* para combatir la impotencia, debilidad general y la clorosis que venía sufriendo mi hijo Rosario, me es grato informarle que con el solo uso de unas cuantas botellas de su precioso remedio, ha sido suficiente para devolverle el apetito, las fuerzas, las carnes y el buen color de su cutis, todo lo cual es sin duda debido á su excelente *Emulsión Scott*. De Vdes. atento S. S. MIGUEL GALLEGU. Calle Ganado, 16.



ROSARIO GALLEGU.

La *Emulsión Scott* y *Curación perfecta* son la misma cosa, no importa de qué enfermedad se trate, y aunque á primera vista esto parezca una exageración, sin embargo la explicación es sencilla; esto es, la *Emulsión Scott* es el aceite de hígado de bacalao, en una forma á la vez, apetitoso, digestible y tres veces más eficaz que en su primitivo estado, cosa que ha sido probado por repetidos ensayos clínicos en los hospitales. A éste se hallan adicionados los incomparables hipofosfitos de cal y sosa.

El aceite de hígado de bacalao es un alimento medicinal, y nada en el mundo le iguala ó aventaja en propiedades nutritivas y curativas.

El aceite de hígado de bacalao en la *Emulsión Scott* es garantizado el más puro de la producción de Noruega, y en ella se halla en una forma agradable de tomar y fácil de digerir.

Usted pudiera engañar su paladar dándole á tomar un sustituto en vez del verdadero y admirable remedio *Alimento de la Naturaleza*, pero no podrá usted engañar al sistema.

Dejad de lado hacer experimentos con la salud y de recurrir á la *Emulsión Scott* en último recurso; usa ila cuanto antes y desembarrázate de la debilidad ó de la enfermedad antes que te sea demasiado tarde.

De venta en todas las farmacias en frascos envueltos en papel color salmón con la etiqueta representando un hombre llevando á costas un gran bacalao.

Un frasco de prueba será enviado á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 331, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para franqueo.

## LA CRÍTICA DE LA GUERRA

Los japoneses, modificando su táctica anterior que consistía en descansar después de cada combate, con objeto de rehacerse antes de proseguir su marcha, no han cesado ni un solo día desde el 25 de Agosto, en perseguir á enemigos, á pesar del cúmulo de fatigas y privaciones que esto significa, con objeto de que no tengan tiempo para rehacerse y poder descansar.

Se nota en todo esto la acción de una voluntad poderosa y de una perseverancia sin flaquezas.

Bien se puede advertir que esta modificación de los procedimientos anteriores, ha sido consecuencia de que el mariscal Oyama se ha encargado del ejército.

Esta táctica inspirada en la observada por Napoleón, es de lo más molesta que pueda imponerse para los rusos pues les obliga á una retirada precipitada, á una especie de carrera de velocidad hacia Mukden, ante el temor de que una de las columnas del general Kuroki anticipándose por marchas

forzadas á las tropas de Kouropaikine, ap'aste á éste entre dos fuegos.

Hay que advertir que existe un camino directo de Pen-Si Kho á Mukden, á través del desfiladero de Tong-Kia-Fang-Ling, muy indicado para que una columna ligera pudiera llegar á Kouen Ho, antes de que así lo hicieran los rusos en su retirada.

También es cierto que aquella columna podía verse cortada y aniquilada por uno de los cuerpos de ejército que Kouropaikine lanzaría rápidamente pues la misma se ve aislada del grueso del ejército de Kuroki, pero para realizar una maniobra semejante se requiere que la moral y los recursos físicos de los que la intentarían no hubieran sufrido anteriormente revés alguno.

La situación, sin necesidad, pues, de exagerar su gravedad es crítica y continuará siéndolo en tanto que el mariscal Oyama no cese en su persecución de las tropas rusas.

En cuanto á Port-Arthur, la resistencia que va acreciendo esta plaza, es digna de toda admiración.

Sus doce mil combatientes rechazan heroicamente todos los asaltos y los 45.000 japoneses que la asedian se declaran impotentes para intentar un ataque por la parte norte.

Mientras tanto sus cuatrocientas piezas de sitio vomitan obuses contra la ciudad y los fuertes, obligando á la población civil á vivir albergándose en cuevas y á la militar en casamatas, en tanto que el deber no les llame á las murallas.

Debe ser muy angustiosa la situación del general Stoessel, que no pueda decir á sus compatriotas ¡Animo, que Kouropaikine se acerca!

(Traducido directamente del «New York Herald» llegado ayer.)

## La guerra ruso-japonesa

París 11.—Un despacho de Chefú anuncia que el próximo asalto contra Port-Arthur le darán las tropas del general Nogi.

El asalto será dirigido principalmente contra los fuertes Rhulongohan y Rikonshan, las posiciones más importantes que los rusos tienen sobre el flanco Nordeste.

Es probable que el asalto contra estas posiciones sea uno de los más vigorosos que los rusos tengan que resistir.

Los japoneses adoptan todo género de medidas, fijándose en los más minuciosos detalles.

El efectivo total que los japoneses tienen frente á Port-Arthur es de 80 mil hombres.

Los rusos que defienden la fortaleza sirvense ahora exclusivamente de pólvora ordinaria, fabricada en Port-Arthur.

Los disparos hechos con esta pólvora

permiten al enemigo ver donde se hallan emplazadas las baterías que defienden la plaza, y su poder explosivo es menos considerable que el de la pólvora sin humo.

Un coronel argentino que sigue las operaciones al sitio con las tropas japonesas ha declarado que las defensas de los rusos están admirablemente construidas.

Hasta el día 9 asegúrase que las bajas japonesas en las cinco semanas anteriores se elevan á 20.000 hombres.

Otro despacho de Chefú, fecha 11, dice que los japoneses han colocado 5.000 hombres alrededor de la bahía Luisa.

Agrega que los japoneses se sirven de un globo muy parecido al dirigible de Santos Dumont.

París 11.—Un despacho de San Petersburgo asegura que continúa reinando la calma más absoluta en las inmediaciones de Mukden, donde se encuentran los ejércitos ruso y japonés.

Los convoyes circulan sin peligro ni temor alguno y sin ser inquietados por el enemigo.

Las tropas rusas continúan hallándose siempre en contacto con las japonesas.

La Cruz Roja está agobiada por el inmenso trabajo que pesa sobre los individuos que á ella pertenecen.

Es enorme la cantidad de heridos que tienen que cuidar y transportar constantemente.

En la noche del 9 estalló una tempestad formidable sobre Mukden.

Los soldados, que dormían tranquilamente en los valles, donde habían acampado, viéronse de pronto sorprendidos por el tremendo aguacero, y fuéronse precipitadamente á guarecer en las aldeas vecinas.

Dicen de Liao-Yang que es desolador el espectáculo que ofrece aquel territorio.

Las últimas tropas que quedaban en aquel territorio exterminaron cuanto quedaba.

Las tropas rusas al evacuar Liao-Yang transportaron millares de heridos en dirección al Norte.

De Chefú telegrafian que han pasado frente á Da'ny diez juncos chinos procedentes de Port-Arthur, los cuales lograron librarse de la persecución contra ellos emprendida por dos torpederos japoneses.

Muchos heridos rusos y japoneses han caído en poder de los tunguses. Estos los han sometido á los tratamientos más inhumanos y horribles.

Dicen de Shanghai que ha salido de aquella bahía el acorazado ruso «Askold».

Ancló en el puerto cerca del cañonero ruso «Manjour» y del contratorpe-

dero «Grosnoi».

Se ha decidido que la tripulación del buque ruso continué á bordo, bajo la vigilancia de los funcionarios de Aduanas y de un cañonero chino.

Telegrafian de Petersburgo diciendo el «Mensajero Oficial» ordena que se celebren en todas las iglesias del Imperio, los domingos, después de la misa, rogativas especiales para impetrar el socorro del cielo en favor de las armas rusas.

Un despacho de Liao-Yang, fecha 7, comunica noticias importantes respecto á los soldados japoneses.

Estos perecen de hambre, y después de los combates últimos, que duraron diez días, olvidan toda disciplina y se lanzan al saqueo y al pillaje.

Algunos soldados entraron en la ciudad y atacaron la misión de la Cruz Roja, hiriendo en el cuello y en las manos á un misionero.

Los indígenas recorren los campos de batalla husmeando el botín y registrando los cadáveres que encuentran.

Centenares de coolies han sido capturados, y los emplean para que arrastren los vagones cargados de heridos.

Los refuerzos japoneses, recientemente llegados á Liao-Yang, dirígense hacia el Norte por todos los caminos.

## NOTICIAS

Madrid 13.

El señor Romero Robledo ha hecho en el Romeral declaraciones acerca de las cuestiones candentes.

Se ocupó de la tendencia socialista que ahora se advierte y se mostró completamente opuesto á ella, entendiéndola que esta tendencia socialista va realmente contra la libertad por lo cual no puede apadrinarla nadie que sea partidario de esa libertad.

Habó luego del convenio con Roma, diciendo lo siguiente:

«Supongo que si la campaña anunciada tuviese éxito y se formase un Gobierno liberal, éste no ratificaría el convenio celebrado, sino que dejaría subsistente el *modus vivendi*».

Las negociaciones son indudablemente mejores que la prosecución del *modus vivendi*, porque según éste, no solo quedan aprobadas todas las asociaciones religiosas que existían á la sazón en España, sino también todas las que pueden venir sin más requisitos que dar conocimiento de su presencia al gobernador civil y someterse á las prescripciones del Código civil ó ley común.

No comprendo, pues, como los autores de esta feliz teoría pueden compaginar las limitaciones que pretenden imponer á las asociaciones religiosas con la libertad absoluta que implica la aplicación del Código civil.

Como todo ello no son más que cuestiones teóricas, sin ninguna consecuen-

cia práctica, no quiero sumar mis esfuerzos para derribar á un Gobierno. Sería preciso para sostener esta falaz doctrina, que las asociaciones industriales y las religiosas se equiparasen completamente, cosa que no puede ser porque la Iglesia, madre de éstas, es una sociedad universal que vive fuera del territorio de la patria y tiene medios de coacción morales, quizás superiores á los del poder civil.»

El señor Romero Robledo, ha dicho lo siguiente:

Habí repetidas veces de la ley de descanso dominical para censurarla energicamente.

Yo no soy enemigo de esta ley como lo era Castelar.

Toda mi vida me he resistido á ella, considerándola como una arbitrariedad y como enemiga del progreso, reñida con la libertad individual.

Soy de opinion de que en ésta, como en otras muchas cuestiones, no puede intervenir el Estado.

Este es un problema particular y los únicos llamados á resolverlo son los particulares.

El cumplimiento de la ley de descanso dominical es difícil en las ciudades, pero aquí en el campo lo resulta mucho más.

Aquí no cabe obligar á las tormentas, á las lluvias, etc., que comparezcan en día fijo; es inútil, pues, pretender un descanso fijo.

A mi juicio, la práctica misma demostrará que no puede tener vida esta ley.

Bilbao.—La huelga de La Vasconia parece que toca á su término.

El Consejo de administración, en vista de las divergencias que existen entre los huelguistas, ha acordado que pueden inscribirse los obreros que quieran reanudar el trabajo.

Entre ayer y hoy se han inscrito noventa.

De inscribirse número suficiente se reanudará el trabajo el próximo miércoles.

Parece que los moldeadores mecánicos que están asociados persisten en la huelga.

De los inscritos se hará una selección, no admitiéndose á los que promovieron la huelga y á los que hacen alarde de ideas muy avanzadas.

Se habla del proyecto de una peregrinación á Begonia, cuya fecha sería el 9 de Octubre.

Caso de realizarse asistirán nueve obispos y además hay adheridos otros seis.

Zaragoza.—Como se había dicho, no se ha vendido carne ni para los enfermos y el pan escasea.

Como el público ignoraba estas cosas, al salir las criadas y al encontrar las tabajerías cerradas se produjo un gran escándalo, quedando sin poder proveerse.

En las pescaderías se vendía el pescado á precios muy caros, especialmente la merluza.

Los calamares alcanzaron precios superiores á los que obtienen en Cuarema.

Se censura la imprevisión de las autoridades, especialmente al gobernador y alcalde, que no adoptaron medida alguna de prevision para evitar que una capital como Zaragoza llegase á carecer de pan y de carne.

Para el domingo se anuncia un serio conflicto, pues los vendedores del mercado están dispuestos á no dejar abandonados sus puestos.

Los confiteros están también resueltos á obrar con energía.

## Reglamento y Ley de Caza

0°50 pesetas ejemplar

De venta en esta imprenta.

## EL OBISPO DE SMIRNA ANTE EL PAPA

El Papa ha recibido en audiencia particular al celoso y culto obispo de Smirna, que tanto interés se toma ante la Sublime Puerta para mejorar la suerte de los armenios en Turquía.

Entre otros hechos graves perpetrados por el odio á todo lo que es cristiano, ha referido á Pío X el siguiente caso:

Cinco años atrás el Bey Hjssein, joven vicioso de una de las mas nobles y distinguidas familias musulmanas de Scutari, por rozamientos tenidos con el Wali de entonces, Bajá Chiasim, hula de la ciudad, rebelabase contra el Gobierno, y puesto al frente de algunos mirtidises interceptaba toda comunicacion entre Scutari y otros países circunvecinos.

El Wali, no pudiendo proceder á su arresto, pactó con él, llamándole á la ciudad con promesa de concederle altos empleos y valiosas remuneraciones.

El Bey consintió, regresó á la ciudad, y poco después partió para Constantinopla, donde el Sultán mismo nombróle teniente coronel de la gendarmería.

El año último, empero, cuando fueron expulsados de Scutari todos los jejes mahometanos mas facinerosos, también el joven Bey fué trasladado á Salónica, donde recrudecian los crueles atentados de los búgaros.

Se dice que á causa de rencores tenidos con el inspector general Hilmí Bajá, Hjssein Bey presentó una instancia al general italiano Do Georgés, pidiéndole justicia y reparacion de ciertos agravios. El Bajá, indignado de que el Bey se hubiese dirigido á un cristiano en demanda de justicia, llamó al Bey y le hizo encerrar en una prision, haciéndose después creer que había sido puesto en libertad por mediacion del general italiano.

Algunos días después el infeliz Bey desapareció de Salónica, y la policía turca, anunciando que se había fugado, pidió por do quiera noticias de él, sospechando que se había refugiado, primero en Corfú y luego en Italia.

Peró otra cosa muy diversa había sucedido. Había sido villanamente asesinado de una cuchillada sobre el cráneo y metido en un saco, que después fué arrojado al mar con un gran peso desde el puerto Kar Budrun, á la entrada del mar.

El saco fué visto y recogido por algunos pescadores, los cuales quedaron aterrados al descubrir en estado de putrefaccion el cuerpo de un teniente coronel.

La policía de Salónica comunicó entonces por medio de un telegrama la dolorosa noticia á la autoridad de Scutari, diciendo que el infeliz Bey había perecido á manos de algunos barberos desconocidos, que después lo habían echado al mar.

Este relato del prelado de Smirna entristeció profundamente al Pontífice, el cual, mientras prepara una Enciclica para interesar á las Potencias en la defensa de los cristianos del Oriente europeo, ha entregado una carta al ilustre obispo de los Balkanes, para que la consigne al Sultán, exhortándole en ella á que se extremen los rigores contra el fanatismo de la secta, que puede llegar á comprometer la paz europea en día no muy lejano.

## ACLARACION IMPORTANTE

El acuerdo de la Junta local de Reformas sociales, de que dimos cuenta ayer, referente á los Comercios que se ejercen en el mismo local donde viven sus dueños, no tiene ni puede tener más alcance que el de una sencilla instan-

cia elevada al Instituto respectivo.

Sabemos que antes de ahora y con repeticion se ha consultado el caso que nos ocupa á la Superioridad, haciendo presente el deseo de los comerciantes de referencia, pero todavía no se ha dado ninguna resolucion en este sentido, y claro es que mientras ésta llega hay que atenerse á lo ordenado para no incurrir en responsabilidad.

Obrarán, pues, cuerdamente los comerciantes que cierren sus establecimientos el domingo próximo y los domingos sucesivos, interin se disponga otra cosa por quien corresponde.

La ley es ley y es fuerza acatarla.

De «La Última Hora», de Palma copiamos lo siguiente:

«Consulta.—El Delegado de Menorca ha consultado por telégrafo al Sr. Gobernador civil acerca del modo cómo debía poner en práctica el Reglamento del descanso.

El Sr. Martínez de Campos ha contestado hoy, también por telégrafo, al Sr. Delegado de Menorca diciéndole que obre con energía, y el que resista sea entregado á los tribunales, por desobediencia á la autoridad.»

\*\*\*

Del bando de Alcalde de Madrid copiamos:

«Disposicion 16.—Esta Alcaldía, y en sus respectivos distritos los tenientes de alcalde, castigarán las infracciones de la ley y del reglamento con las multas consignadas éste en su artículo 11, entregando á los tribunales á los culpables de desobediencia ó desacato si otros delitos ó faltas comprendidos en el Código penal.....MARQUÉS DE LEMA.

## EL «INFANTA ISABEL»

Esta mañana ha entrado en nuestro puerto, procedente de Palma, el crucero de la armada nacional, «Infanta Isabel» de 1500 toneladas, su comandante D. Orestes García de Padin con 188 plazas.

Es un bonito buque y de talla idéntica al del crucero «Isabel II», actualmente fondeado en el arsenal de Cartagena y monta ocho cañones de diferente calibre, navegando á su bordo varios guardias marinas que están en el último periodo para su ascenso á Alférez de fragata.

En la línea de flotacion de popa se le ven dos hélices colocadas paralelamente.

El vapor «Miramar» embarcó el sábado en Palma para Barcelona ocho cientos sacos de judías de la Puebla (Mallorca) para el consumo de la capital catalana.

Por R. O. de 31 de Agosto último se ha concedido la cruz de segunda clase del Mérito Naval con distintivo blanco, pensionada con el diez por ciento de su sueldo hasta el empleo inmediato, al Ingeniero Jefe de 2.ª clase de la armada D. Felipe Brillas y Ruedo, por los méritos contraídos y extraordinarios servicios prestados en las pruebas del dique flotante de Mahon.

Le felicitamos.

## JUNTA DE SANIDAD

En vista de haberse confirmado la existencia de la enfermedad carbunclo bacteridiano en el ganado de la vecina isla de Mallorca, el Sr. Alcalde occidental convocó para las nueve de la noche de ayer, la Junta local de Sanidad, la que, reunida y hechoso cargo

del telegrama en que el Sr. Gobernador de la provincia confirma haber ocurrido casos de carbunclo en el ganado de Alcudia, dicha Junta acordó, conforme había convenido en la reunion anterior, prohibir la introduccion de ganado de Mallorca, en la isla de Menorca, y al efecto, acordó también dirigir al Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion el siguiente telegrama:

«Alcalde á Excmo. Sr. Ministro Gobernacion.—Madrid.—Habiéndose declarado oficialmente existencia carbunclo bacteridiano en ganado vecina isla Mallorca y constituyendo ganaderia principal riqueza de Menorca, Junta local Sanidad acordado suplicar á V. E. que haciendo uso facultad concede al Gobierno artículo 160 Instruccion Sanitaria Julio 1903 prohiba telegraficamente introduccion en esta Isla de ganado procedente de Mallorca.»

De este telegrama se ha dado traslado al Sr. Alcalde de Ciudadela.

Las preparaciones de próxima lluvia que desde hace algunos días venían indicándose, se acentuaron en el de ayer, y con mayor intensidad por la noche, y he aquí que á las cuatro y media de esta madrugada, ha caido sobre nuestra ciudad una cortísima lluvia.

La atmósfera continúa predispuesta á suministrarnos en breve mayor abundancia del mismo.

\*\*\*

El pequeño chaparron caido esta madrugada ha contribuido á refrigerar bastante el ambiente.

El Sr. Gobernador de la Provincia ha telegrafiado al Sr. Delegado del Gobierno encargándole que tranquilice la opinion y asegure que las autoridades están adoptando todas las medidas precisas para evitar la propagacion de la enfermedad del carbunclo bacteridiano que hasta ahora, afortunadamente, no se ha presentado mas que en un solo predio del término de Alcudia.

Además de todas estas medidas y de las iniciativas que correspondan á las Juntas locales, el Sr. Gobernador en el Boletín correspondiente al sábado último, publicó una circular sobre este importante asunto.

Por su parte el Sr. Delegado sabemos que ha tratado el asunto con los Alcaldes de Mahon y Ciudadela comunicándoles instrucciones que dichos Alcaldes llevarán al seno de las Juntas locales de Sanidad conforme con las medidas que el caso requiere.

Aplaudimos y aplaudiremos cuanto hagan las Autoridades y demás en bien de la salud pública y de los intereses de nuestra isla.

\*\*\*

Escritas las anteriores líneas, el Alcalde accidental Sr. Pons Sitges, ha tenido la atencion, que le agradecemos, de remitirnos el telegrama que acaba de recibir y que copiado dice así:

«Ciudadela 15, 12-5.—Junta local Sanidad telegrafia ministro Gobernacion suplicando como ustedes prohibicion por orden telegrafica de incoaducion en esta isla de ganado de Mallorca.—Tuduri.»

Con referencia á una carta política publicada en el «Diario de Barcelona», algunos periódicos han hecho comentarios sobre la actitud del Sr. Maura. Habiaron de esto los periodistas al jefe del gobierno, el cual calificó de parrucha el rumor de que hubiese parrucha el rumor de que hubiese parrucha.

Las Aguas VICHY-ÉTAT son insustituibles. Exijase:

Para las Enfermedades del Estómago **VICHY-HOPITAL**

Para Enfermedades del Hígado **VICHY-GRANDE GRILLE**

Para las Enfermedades de los Riñones **VICHY-CELESTINS**

VENTA en Farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

MARCA DE GARANTIA

sado en retirarse de la vida pública, agregando:

—No he pensado en tal cosa, por ahora, y creo que únicamente la muerte habrá de retirarme. Tendrán, pues, que aguantarme por mucho tiempo.

—¿Un quinquenio, cuando menos, señor presidente?—preguntó un perito dieta.

—¡Quién sabe! Tal se van poniendo las cosas, que habrá que contar por decenios.

Como se vé, no hay nada de la retirada del Sr. Maura. Precisamente los momentos presentes son los menos adecuados para hablar de desfalecimientos por parte del actual presidente del Consejo de ministros. Los triunfos parlamentarios obtenidos en las Cortes contra las oposiciones, la confianza inspirada en una importantísima parte de la masa neutra, las beneficiosas leyendas aprobadas durante su gobierno, y las manifestaciones hechas por los más conspicuos personajes del partido que aseguran la cohesión de este, son todo circunstancias para que el señor Maura se muestre satisfecho, y para que la opinión no haga caso de esos infundios que no tienen ninguna fundamentación.

#### INSTRUCCION PÚBLICA

El Rector de la Universidad de Barcelona ha remitido una comunicación a esta Junta de Instrucción pública, expresada en los siguientes términos:

«Habiéndose elevado con esta misma fecha respetuosa consulta a la Superioridad para que se aumenten los sueldos de las auxiliares de la escuela graduada que debe crearse en Alayor a la cantidad de 825 pesetas, así como el sueldo de Director es 1.375 en atención a que estas plazas tienen la categoría de superiores, a tenor de las disposiciones hoy vigentes; sírvase V. S. publicar en el B. O. de esa provincia un anuncio rectificando el que oportunamente se publicó por orden de este Rectorado para su provisión interina y deje V. S. asimismo de incluir las mencionadas plazas en la convocatoria del concurso único de este mes, para su provisión en propiedad.»

Del último número del semanario Felanigense tomamos las siguientes noticias:

Muchos propietarios han empezado en la última mitad de esta semana la recolección de la uva. Será tan escasa la cosecha, que solo para algunos días tendrán que hacer los vendimiadores; pues son muy contadas todavía las nuevas plantaciones de cepas americanas que fructifican abundantemente.

Pocos han sido, como ya se sospechaba, los comerciantes que se han dedicado a la compra de uva para la vinificación, y aun éstos han limitado mucho la demanda; lo cual nos dá la razón de porqué rigen aquí precios muy inferiores a los de otros pueblos vecinos, sin haberse hecho ninguna venta a más de quince reales el quintal.

En la propuesta de ferro-carriles secundarios de esta provincia que han de formar parte del plan general de estas vías subvencionadas por el Estado con garantía de interés ha sido designada de Mahón a Ciudadela pasando por Alayor, Mercadal y Ferrerías.

Se ha fijado en la tabla de adictos de la Comandancia de Marina la relación de los individuos inscritos que deben

ser incluidos en el Alistamiento del próximo año.

Los interesados y a falta de ellos sus padres ó curadores pueden hacer las reclamaciones que crean convenientes en un plazo de diez días, ante el Tribunal del Trono.

Al consignar ayer la lista de los señores que componen la Junta local de Reformas Sociales de este Municipio, é indicar al Rdo. Sr. Ecónomo de Santa María, nos referíamos á D. Juan Morillo Fábregues, que fué nombrado oportunamente, y dejamos de transcribir este nombre, por estar comprendido entre los tres vocales de la misma fallecidos desde su nombramiento, y en manera alguna pudimos referirnos al actual Ecónomo, pues en este caso hubieramos consignado con gusto su nombre.

Siendo fiesta nacional en la República de Honduras, por cumplirse hoy el aniversario de la independencia de aquella nación, en el consulado de la misma en esta plaza ha ondeado su pabellón nacional.

De que el carbunco es una enfermedad peligrosa, nos lo dice la siguiente noticia que cortamos de la prensa madrileña llegada hoy, en la que se relata la muerte de un carnicero, atacado del carbunco.

Dice así el «Diario Universal»:

«Una denuncia se presentó ayer tarde en la Delegación del distrito de Chamberí, en la que se hacía constar que un carnicero llamado Francisco Pérez Manzano, conocido en la barriada de los Cuatro Caminos por el *Pulga*, había fallecido según dictamen facultativo, atacado del carbunco.

En vista de la gravedad que entrañaba el hecho, se dió cuenta de él al Juzgado de guardia.

De las diligencias practicadas resulta que á el *Pulga* hace cuatro días se le declaró una violenta hinchazón, y a familia, alarmada, llamó á un facultativo, que después de reconocer al enfermo, manifestó que tenía el carbunco, inoculado sin duda por las carnes que expende en su establecimiento.

Los auxilios de la ciencia no sirvieron de nada al infeliz *Pulga*, que falleció ayer después de terribles sufrimientos.

A consecuencia de haber asistido al desgraciado industrial, se encuentra también enfermo de bastante gravedad el popular Canuto, dueño del ventorrillo tan conocido del público que frecuenta los domingos y días festivos aquel lugar de recreo. Una criada sirviente del muerto se encuentra también enferma.

El estado de Canuto en la mañana de hoy es de bastante gravedad, teniendo los médicos un fatal desenlace.

Lo extraño del caso es que habiendo ocurrido estos casos hace días y tratarse de enfermedad tan grave, no se haya comunicado á las autoridades hasta ayer tarde.»

#### BUEN ACUERDO

Varios cortantes de esta ciudad han convenido en que todos los sábados y vigiliás de fiestas sus carnicerías estén abiertas hasta las ocho de la noche á fin de que el público pueda surtirse de dicho comestible los sábados.

Nos parece bien adoptado este acuerdo, que empezará á tener efecto desde el próximo sábado día 17 del actual.

En Palma el lunes se careció de carne por no haberse permitido á los matarifes sacrificar la tarde del domingo, pues solo se vendió la carne que sobró del día anterior, es decir, del mismo domingo.

Para incorporarse al Regimiento de Infantería de Mahón, llegaron ayer en el «Nuevo Mahónés» veinte y seis individuos.

La revista de navegación y comercio titulada «Vida Marítima» correspondiente al día 10 del actual publica lo siguiente:

#### INSTITUCIONES BENÉFICAS

Cada día va acentuándose mas en España, por fortuna, una plausible tendencia en los patronos marítimos á favorecer con instituciones benéficas á los obreros del mar. Una reciente prueba de ello es, que la Sociedad «La Marítima» Compañía Mahonesa de vapores acaba de instituir un Montepío para los marineros y fogoneros de su flota, afecta al servicio de correos de la isla de Menorca.

Por la utilidad que ello tiene para difundir la creación de sociedades análogas, nos complacemos en publicar los estatutos de dicha benéfica institución, al mismo tiempo que aplaudimos á los navieros sus iniciadores y sostenedores.

«Estatutos del Montepío que funda «La Marítima» Compañía Mahonesa de Vapores domiciliada en Mahón para los marineros y fogoneros de sus vapores, afectos al servicio de correos de dicha isla

Artículo 1.º Desde el mes de Julio destinará «La Marítima» cinco pesetas mensuales por cada marinero y fogonero, á la creación del fondo de previsión y auxilio.

Art. 2.º Al fin de cada anualidad la existencia en el fondo común del Montepío se dividirá, por partes iguales, entre los tripulantes que hayan estado al servicio de la Compañía durante todo el año vencido, abonándoseles la cuota que les corresponda en la respectiva cuenta particular de cada uno.

Art. 3.º Se entenderá que prestan servicio los que gocen de licencia ó padezcan enfermedad temporal, y los que permanezcan en los buques cuando queden de reserva.

Los interinos que suplan á personal efectivo desembarcado por enfermo ó con licencia temporal, no se tendrán en cuenta á los efectos del art. 1.º

Art. 4.º Ingresarán en el fondo repartible los haberes de los tripulantes que dejen de prestar sus servicios á la Compañía por causa que no atribuya derecho al percibo del seguro.

Art. 5.º Cuando un tripulante deje de prestar servicio por exceso de personal, no se le asignará cuota en los repartos anuales que ocurran durante su excedencia, pero conservará derecho al haber que arroje su cuenta el día del cese.

Art. 6.º El tripulante que quede inútil para el trabajo á juicio de la Junta de Gobierno de la «La Marítima», percibirá el haber que le corresponda, según su cuenta particular.

Art. 7.º A los diez años de servicio ó cumplidos los sesenta de edad, podrá el tripulante desembarcarse, con anuencia de la Junta, percibiendo su haber.

Art. 8.º En caso de muerte del asociado, se adjudicará su haber por mitad á la consorte é hijos, con derecho de acrecer entre ellos y el de representación en los descendientes.

Si no tuviese mujer ni descendientes, se adjudicará su haber á los ascendientes por líneas; y si tampoco los tuviere, en el fondo repartible del año en que ocurra la defunción.

Art. 9.º «La Marítima» contribuirá con el interés anual del 3 por 100 á los haberes particulares de los asociados.

Art. 10.º Para la aplicación de las disposiciones que anteceden los capitales presentarán á fin de año ó sea el 30 de Junio, relación de los tripulantes que hayan servido durante todo el ejercicio, y además darán cuenta en cada caso de las bajas que ocurran, expresando los motivos.

Atr. 11.º Si se fundara el patronato

nacional en proyecto, ú otro que se considere más ventajoso para sus tripulantes, podrá sin intervención de estos, la Junta resolver la fusión de este Montepío con el que se funde.

Art. 12.º Coso de disolución de «La Marítima», se disolverá este Montepío, percibiendo cada asociado su respectivo haber.

Art. 13.º Las dudas ó dificultades que se susciten serán resueltas por la Junta de Gobierno de «La Marítima», que al efecto se reserva en absoluto el patronato de la Asociación, y ejercerá su jurisdicción sin que los asociados puedan alzarse de sus acuerdos ante tribunal ni autoridad alguna.

*Transitorio.* Los marineros y fogoneros con diez ó más años de servicio, podrán percibir el haber de su respectiva cuenta, aunque se desembarquen antes del plazo fijado en el art. 7.º, siempre que preceda la anuencia de la Junta.

El hecho de que la institución que se pretende crear sea susceptible de fundirse ó vincularse con otro Montepío general ó Asociación patronal benéfica, da mayor fuerza al proyecto de la Liga marítima de crear un Montepío nacional y caja de ahorros, que asegure la vida armónica y fecunda de todas las fundaciones análogas, en provecho de los navieros y patronos en general; y de los marineros, fogoneros, pescadores y demás gente de mar, todos ellos necesitados de estrechar los lazos de solidaridad.—A. N.

#### SE NECESITA REPRESENTANTE

fijo en Mahón que conozca bien el ramo de papelería y cartones y sus consumidores.

Dirigirse por escrito indicando referencias, á las iniciales M. L. J. Rambia del Centro 37. Anuncios, Barcelona.

#### SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajoli 15.—8 m. Barómetro 755.6; viento E. galeno; mar rizada; cielo acelajado; horizontes turbosos.

#### El Bien Público POR TELEGRAFO

Madrid 14.

Marsella.—Los inscritos de la marina mercante reunidos ayer en la Bolsa del Trabajo acordaron que una vez terminado el conflicto que tienen con la Compañía Trasatlántica, los marineros de las demás compañías de vapores que vuelvan á ocupar sus puestos, deben sujetarse al mismo contrato celebrado con la Trasatlántica.

Los inscritos han decidido que los marineros que naveguen deben depositar un tanto por ciento del salario para ayudar á aquellos de sus compañeros que no tienen ocupación.

Del jornal de los docks, que es de seis francos, el Sindicato internacional percibirá y retendrá de cada trabajador dos francos por si acontece que haya alguno de sus compañeros que le falte trabajo.

Madrid 15.

La «Gaceta» publica la ley y reglamento para los alcoholes, la que empezará a regir el día 1.º de Octubre próximo.

Madrid 15.

El buque escuela «Nautilus», zarpará de Ferrol el día 18 para practicar un viaje de dos meses por el Mediterráneo.

# ELIXIR ESTOMACAL

de Sáiz de Carlos

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico-digestivo y antigastálgico; CURA el 98 por 100 de los enfermos del ESTÓMAGO E INTESTINOS, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de an-

tigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos. CURA el dolor de estómago, las acedías, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenteria, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. CURA el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR DE SÁIZ DE CAR-

LOS, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minero-medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños. No sólo CURA, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Once años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid, y principales de Europa y Américas.

## BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy —Stos. Nicomedes y Valeriano.

Santo de mañana —Stos. Cipriano y Lucía.

Cultos —En la parroquia de S. Francisco de Asís continúa por la noche el piadoso y solemne Quinario consagrado a la milagrosa Impresión de la Llagas de J. su Cristo en el Cuerpo del serafico Patriarca S. Francisco juntamente con la Oración de las Cuarenta-Horas, estando el Señor de manifiesto desde las 6 y media hasta las 8, Padre-nuestros y Coplas con órgano, conforme lo costean todos los años los Hermanos de la tercera Orden; hay sermón que dice hoy el propio Sr. Económico y mañana predicará el Dr. D. Miguel Dalmedo, Pbro.

En el Sagrado Corazon mañana el piadoso ejercicio de Reparación al adorable Corazon, que se practica todos los viernes, tendrá lugar a las 6 y media de la mañana durante la Santa Misa.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de Nazaret en el Carmen.

## Observaciones meteorológicas

La temperatura de hoy

9 h. mañana . . . . .	23,0°
3 h. tarde . . . . .	22,2°
Máxima al sol . . . . .	32,0°
Id. á la sombra . . . . .	24,0°
Mínima . . . . .	20,0°

## REGIMIENTO DE INFANTERIA DE MAHON.—Junta de Remonta.

Teniendo que adquirir este Regimiento cuatro caballos, cuyo precio no podrá exceder de mil pesetas, se hace público por medio del presente anuncio para que las personas que deseen tomar parte en dicho acto presenten sus caballos en el patio del Gobierno Militar de esta plaza, a las diez del día 19 del corriente mes.—Mahon 13 de Septiembre de 1904.—El Capitan, Secretario de la Junta, Pablo del Amo.

## INDUSTRIAL MAHONESA

EN LIQUIDACION

Acordado por la Comisión liquidadora satisfacer a los acreedores por préstamos el 20 por 100 de los mismos con los intereses devengados desde 1.º de Julio último hasta el 15 del actual, correspondientes a dicho 20 por 100, pueden presentarse a cobrar en el domicilio del infrascrito, los días 16, 17, 19 y 20 del mismo, de nueve a 12, con los justificantes de sus créditos.—Mahon 13 Septiembre de 1904.—Por la Comisión liquidadora, Juan Font.

Imp. de M. Parpal

## Cotizacion oficial

Madrid 14.—4 t.

4 por ciento interior . . . . .	77'75
Idem Exterior . . . . .	00'00
Amortizable 4 por 100 . . . . .	00'00
Idem 5 por ciento . . . . .	97'91
Carpeta provisional amort . . . . .	00'00
Acciones Banco España . . . . .	477'00
Comp.º Arrend. Tabacos . . . . .	430'00
París á la vista . . . . .	37'80 á 37'85
Londres á la vista . . . . .	34'75 á 00'00

## MEDIANA DE ARAGON

Aguas y Sales Naturales

Sulfatadas - Sódicas - Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exp. PARÍS 1900

DEPURATIVAS - DIURETICAS - APERITIVAS - LAVANTES



Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestiones del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

## SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍMICAS

Para preparar la mejor agua de mesa. La mas económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES E INTESTINOS. Infalible contra la OBESIDAD. Es agradable en las comidas. No altera el vino. Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua. Farmacias y Droguerías. Agentes generales, Jové y Blanc, Plá de las Beatas, 4.—Barcelona.

Depósito en Mahon: Sres. Valls, Pons y Arguimbau, calle Neuva.

## SUBASTA DE UNA CASA

El miércoles, 28 del corriente, á las once de la mañana, en el despacho de los Sres. Goñalons y C.ª se venderá en pública subasta, siempre que la postura sea competente, á juicio del vendedor, la casa núms. 41 y 43 de la calle de San José de esta ciudad. 15-17-20-22-24-26-27

## ABRIGOS IMPERMEABLES

CON GOMA MARCA NEPTUNO CON HOMBRERAS Sin goma marca CHRISTIAN

Todo á la medida.

Pueden escojete mas de cien clases. Precios limitados.

Para muestras y encargos, Representante en Menorca, D. JUAN T. VIDAL, Doctor Orfila, 10.—Mahon.

## COLEGIO PENINSULAR

Fundado en 1866

NUEVA DE SAN FRANCISCO, N.º 2.—BARCELONA

Primera en enseñanza completa, segunda enseñanza hasta obtener el título de Bachiller, Comercio, Idiomas y clases de adorno.

PENSIONADO UNIVERSITARIO

Pensionado especial, independiente del Colegio, para alumno, de universidad y carreras especiales, cuidándose esta Direccion de las matrículas, libros de texto, programas y apuntes, y de dar conferencias á aquellos que lo soliciten.

Mensualmente se remitirá á las familias, una nota detallada donde consten las faltas de asistencia á clase, comportamiento y adelantos obtenidos en las respectivas asignaturas que cursen.

Barcelona 8 Agosto de 1904.—El Director, Antonio Raja.

NOTA: Para mas detalles dirigirse al Director. 8-15

## BICICLETA

Hay una para vender marca Humbert.

Para informes, Esplanada, núm. 15. 3-3

## Cinematógrafo Moderno

## TEATRO PRINCIPAL

## GRANDES SESIONES PARA HOY JUEVES

A LAS 8 Y MEDIA Y 9 Y MEDIA

## Ultimos días de funciones hoy, Sábado y Domingo

Como despedida se han organizado estos tres días de función, exhibiéndose en ellas lo mejor del repertorio de este Cinematógrafo, películas todas de gran sensación y programa extenso y variados con el fin de que el público pueda pasar la velada todo lo más agradable posible.

Bonita colección de vistas fijas nuevas por completo en esta población.

## PRECIOS

	Ptas.
Entrada y butaca . . . . .	0'30
Idem al segundo piso . . . . .	0'30
Idem al tercer piso . . . . .	0'20
Idem al paraíso . . . . .	0'15
Palco platea sin entrada . . . . .	0'75
Palco primer piso sin entrada . . . . .	0'75
Entrada á platea y primer piso . . . . .	0'30

# SALES JULIA

## Tots els que tinguin el ventrell delicat

ab tendència á cor-agre, usin ditas SALES en lloch de las ayguas de Vicchy, y obin-drán millor resultat, ab major economia.—De venda al preu d'una pesseta la caixa metalica, luxosamente litografiada conteni-ent 12 papers i era preparar 12 litres d'aygua.—Demansi en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel, Reynald Hereros, Rambla Flors; J. Julia, Bonavista, 9, Gracia, y principals.

A MAHO, LOS SENORS VALLS Y PONS; Y A CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUIMBAU